

Virginia Soto, presidenta municipal de Guanajuato

Hasta 1936 una mujer pudo ser regidora, pero la presidencia municipal la conquistó hasta 1958 Virginia Soto Rodríguez, alcaldesa de Guanajuato, que estuvo en el poder hasta 1960. Su elección ocurrió cinco años después de que la mujer fuera considerada ente político y con facultades para incidir en la vida pública de México. Ganado el voto, el terreno debía fincarse con miras a la construcción de mayores derechos y atribuciones legales.

Virginia Soto Rodríguez (Dolores Hidalgo, 1928-1985) se involucró activamente en el PRI, el partido dominante en México durante gran parte del siglo XX. Su trabajo y dedicación dentro del partido le permitieron ganar la confianza de sus colegas y de la base partidista. Durante su campaña, se enfocó en promover una plataforma que abordaba las necesidades locales, incluyendo mejoras en infraestructura, servicios públicos y desarrollo social. Su enfoque en temas comunitarios y su capacidad para conectarse con los votantes fueron clave para su éxito electoral.

Virginia estudió secretariado y música en su ciudad natal, entre sus aficiones y pasatiempos tenía la música clásica, la ópera, el teatro, la lectura, tocaba el piano y órgano, practicaba pintura y era asidua asistente a las corridas de toros, a los encuentros deportivos, recorrió gran parte del mundo en viajes culturales; incluso la iniciativa The Historical Marker Database reconoce su mérito y su vocación. Su primer empleo fue como secretaria en un negocio del centro de Dolores Hidalgo; en 1951 se convirtió en secretaria administrativa de la Presidencia Municipal de Dolores Hidalgo y cuatro años más tarde fue designada Oficial Mayor. En 1954 fundó y dirigió el Centro de Bienestar Social donde impartió clases de taquimecanografía a jóvenes de escasos recursos de forma gratuita “debido a su vocación de servicio, espíritu humanista y gran preocupación e interés por ayudar a los necesitados”, como la describe el cronista César Fernando Aguayo.

Durante su mandato, se inauguraron más de 20 obras en colaboración con el gobierno federal encabezado por Adolfo López Mateos, quien en 1960 había acudido a Dolores Hidalgo a la celebración de los 150 años del Grito de Independencia, acto organizado por ella y en el que aprovechó para acordar, entre otras, la construcción de la Presa Peñuelitas, una red de agua potable, las carreteras Dolores Hidalgo-San Felipe y Dolores Hidalgo-Guanajuato, así como el pavimentado de calles de la ciudad, la instalación de oficinas de correos y telégrafos, la escuela técnica industrial, el Mercado Independencia.

Soto Rodríguez también fue diputada federal por Guanajuato al participar en la XLV Legislatura, de 1961-1964, representando al Primer Distrito —aunque en 1954 Martha Aurora Jiménez Palacios ya había sido electa como diputada federal por Baja California—. Posteriormente, Virginia fue elegida senadora suplente y fue Oficial Administrativa de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos. Donó la casa de su propiedad que se ubica en la avenida Guanajuato número 10 para la instalación de la guardería infantil que hoy lleva su nombre. En marzo de este año el gobierno local la conmemoró con un mural cerca del palacio municipal, y el Museo Bicentenario dispuso una sala permanente con fotografías inéditas, documentos firmados por la alcaldesa y el escritorio que usó durante su mandato. ●



↑ La edil Virginia Soto, al lado de Adolfo López Mateos (al centro).

